

Editorial

Antes de iniciar la presentación, agradezco profundamente al Comité de la *Revista Abordajes* por la invitación a dar las palabras iniciales de este número. El escribir colectivamente implica todo un proceso que, tras bambalinas, solamente ellos y los autores conocen (convocatoria, evaluación, organización, tiempo, etc.). Al leer los artículos que componen este volumen, inevitablemente emerge la reflexión sobre el propósito del conocimiento científico en las Ciencias Sociales. Así, recuerdo una enseñanza en mis inicios en la carrera de Trabajo Social de la Universidad Católica de Salta (UCASAL), dentro de la cátedra de Sociología, impartida por la socióloga Lic. María Cristina Gustavino: la característica ineludible de que el conocimiento debe ser *intersubjetivamente comunicable*.

Esta premisa, guardada hace dos décadas, sigue guiando mi entendimiento. En aquel entonces, como estudiante novel, la adquisición de este lenguaje técnico era, inicialmente, una estrategia de aproximación al campo disciplinar y a las instancias de evaluación, buscando activamente las frases claves de los docentes. Hoy, esta frase no es una simple herramienta memorística, sino el eje epistemológico que vertebría las diversas aproximaciones presentadas.

Los trabajos aquí compilados reflejan un esfuerzo por abordar críticamente la realidad social y establecer un diálogo constructivo con la comunidad académica. Estos documentos integran procesos de análisis, reflexión, investigación empírica y sistematización de experiencias, con el fin de generar conocimientos, saberes y aprendizajes que permitan la interpellación de las prácticas profesionales y contribuyan a su mejora continua.

Desde una perspectiva teórica, el conjunto de contribuciones aborda directamente el objeto de intervención profesional del Trabajo Social: la cuestión social. Los autores examinan sus múltiples manifestaciones, refracciones y reconfiguraciones para analizar su presencia en los distintos espacios socio-ocupacionales.

Es precisamente ese llamado al rigor teórico, anclado en la experiencia situada y la biografía profesional, el que otorga sentido y peso específico a este número de *Abordajes*. La revista no es una mera compilación, sino un acto de interpellación al

pensamiento complejo que atraviesa nuestras disciplinas. Si la cuestión social se manifiesta con nuevas *intermitencias e irrupciones* —como se verá en los textos— la respuesta profesional debe ser igualmente dinámica, éticamente informada y profundamente fundamentada. Los trabajos aquí reunidos buscan justamente cumplir con esa premisa, ofreciendo un mapa conceptual y empírico necesario para nuestra praxis.

Los cinco primeros artículos se organizan en dos ejes temáticos que reflejan los focos de interés y debate actual: 1) la reconfiguración de la intervención ante lo emergente y 2) el desafío de la planificación territorial desde la base. A continuación, desarrollaremos el contenido de cada uno de ellos.

El Primer Eje aborda el desafío de la praxis en escenarios de crisis (sanitaria, social) y la necesidad de incorporar nuevas categorías de análisis para responder a la complejidad social. La urgencia y la necesidad de construcción teórica metodológica son los hilos conductores que exigen al Trabajo Social revisar su propio corpus.

El trabajo que abre la revista es *Lo que la pandemia nos dejó: permanencias, intermitencias e irrupciones en intervenciones situadas de trabajo social en salud*, de García Godoy, Burwiel, Mattioni, Murdocca, Müller y Muschietti (UBA-UNAJ-UNPAZ). Este texto nos propone una mirada retrospectiva sobre la intervención profesional en el campo sanitario y, a partir del análisis de narrativas, desentraña cómo el hito de la pandemia reconfiguró las intervenciones profesionales, señalando la plasticidad de la disciplina ante la emergencia. El equipo subraya cómo las situaciones de salud demandaron la generación de nuevos saberes y la revisión crítica de las permanencias en la intervención, haciendo un aporte sustantivo a la construcción teórica metodológica y la consolidación disciplinar frente a un modelo médico hegemónico.

A continuación, y como reflejo de una agenda social y política impostergable, el segundo artículo, *La Masculinidad como deuda pública. Reflexiones desde el Trabajo Social*, de Ariel Sanabria (UNSL), introduce un debate crucial. El autor aborda la masculinidad como manifestación de la cuestión social y como un

dispositivo de regulación social que históricamente ha eximido a los varones de asumir la responsabilidad de género. El texto exige una mirada que integre la complejidad, interseccionalidad e integralidad para comprender las condiciones de producción de un modo de ser varón que se ha impuesto como modelo. Sanabria posiciona este análisis, que incluye la violencia y los mandatos tradicionales (como el riesgo o la fuerza física), como un problema de salud pública y, por ende, de intervención social directa, vinculando la necesidad de la deconstrucción a la matriz misma de la desigualdad.

En cuanto al Segundo Eje, éste nos lleva a la escala local y a la necesaria horizontalización de la gestión. Estos trabajos obligan a reflexionar sobre la planificación, los conflictos urbanos, la articulación de niveles de Estado y el modo en que se construye el conocimiento desde la base popular.

El tercer artículo, *Ciudades intermedias y avance urbano: Villa Sanagasta, La Rioja (Argentina)*, de Virginia Salvadeo y Victoria Salvadeo (UNLaR), incentiva la discusión sobre el rol de las ciudades intermedias como articuladores territoriales. El caso de Villa Sanagasta visibiliza los conflictos del avance urbano sobre áreas rurales, generados por la carencia y ausencia de políticas en relación con el desarrollo rural y las escasas normativas locales. Las autoras señalan la escasa participación de la comunidad e inefficiente articulación entre los niveles del Estado como factores que profundizan las desigualdades territoriales, haciendo un llamado a la planificación estratégica como herramienta de justicia.

En sintonía con la gestión democrática, el cuarto artículo, *Procesos de horizontalización, Mesa de Gestión Local y territorio*, de Alejandro Sebastián Núñez Ramos (UNLaR), subraya la importancia de las políticas públicas como instrumento de transformación social. El autor enfatiza la necesidad de interpelar la realidad de manera permanente con el fin de desnaturalizar las prácticas que objetivan a sujetos y sujetas, destacando los procesos de horizontalización de las Mesas de Gestión Local. Este análisis se contrapone directamente a las estrategias que han dejado marcas profundas propiciadas por las políticas neoliberales, promoviendo un giro conceptual hacia la participación genuina, la

intensidad participativa y el fortalecimiento de los valores sociales como única vía para la emancipación.

Este bloque culmina con el quinto artículo, *Enlazando la academia y la organización popular: aproximaciones a la perspectiva de la investigación acción participativa (IAP) desde el Trabajo Social*, de Gonzalo Fernández, Paula Guilaberti y Gregorio Herranz. Este texto es vital no solo por su valor metodológico, sino por su profundo compromiso epistemológico, demostrando la necesidad de descentrar el saber. Afirma que la IAP es el enfoque que permite el entrelazamiento entre la academia y la organización popular (como la Mesa de Barrios Populares de Salta, que viene construyendo vidas y mundos mejores para quienes habitan en barriadas vulneradas), generando un agenciamiento que desafía al pensamiento, la formación y la acción a partir de cuestiones epistemológicas sentidas para la disciplina. Se legitima, así, el testimonio y la reflexión de la experiencia de una organización popular como fuente de conocimiento riguroso.

La producción de saber en Ciencias Sociales es plural. Este número honra esa diversidad al incluir formatos que son esenciales para la reflexión formativa, el ensayo crítico y la sistematización de la experiencia, tres pilares que sostienen el quehacer profesional.

En la sección Conferencias, Natalia Becerra nos ofrece *Preguntas sobre lo emergente, lo convergente y lo urgente en la formación en Trabajo Social*. Esta propuesta nos recuerda que las emociones y afectaciones son partes vitales de los procesos de producción de conocimiento, y que son *necesarias e ineludibles* en la intervención. La autora nos invita a reconocer las biografías que portan nuestros cuerpos, entendiendo las trayectorias ancestrales, colectivas e individuales como cimientos de nuestra práctica profesional y formativa. Este es un llamado urgente a interpelar las pedagogías tradicionales, exigiendo que la formación incorpore la calidez y potencia del congreso como espacio generador de saber y no solo el frío dato técnico.

Desde el formato Ensayo, Laura Analía Santos reflexiona en *Las políticas sociales en territorio y la perspectiva de los actores*. Este trabajo se enfoca en cómo las organizaciones de la comunidad y las instituciones contribuyen a desarrollar prácticas superadoras en el Barrio El Mirador de La Rioja. La autora demuestra que la movilización y la acción colectiva son claves para superar el largo periodo de individualismo y fragmentación que caracterizó las políticas neoliberales. El ensayo es un testimonio valioso de la construcción de saberes profesionales y populares que se da en el diálogo constante con lxs actores en la implementación de las políticas sociales, un proceso complejo que busca un ejercicio pleno de derechos.

Cerramos la revista con la sección de Sistematización, un formato que no solo describe, sino que analiza críticamente la acción. El trabajo *Caracterización de la Actividad Apícola en los productores de la región de los Llanos Sur de la provincia de La Rioja, Argentina*, de Soledad S. Moreno, Johanna B. Montivero y C. Melisa Cortez, demuestra cómo la disciplina aporta al desarrollo productivo de la región, trascendiendo la esfera de la asistencia. Es un análisis de las características socio-productivas de la actividad apícola, identificando el factor de la comercialización como un condicionante del atraso para lxs productores de la zona. Este texto valida la sistematización como herramienta rigurosa para generar conocimientos aplicables a la gestión socioeconómica y la articulación, convergencia y participación para el desarrollo local.

La editorial concluye al reconocer la riqueza y el peso específico de cada uno de los textos que componen este número. La pluralidad de voces que, desde distintas trincheras investigativas y profesionales, converge aquí no es un accidente sino una declaración de principios: hacer del conocimiento una herramienta transformadora y éticamente comunicable.

La interpelación constante que nos exige la cuestión social se manifiesta en los tres niveles de análisis abordados en esta revista, los cuales debemos asumir como desafíos permanentes:

1. Interpelación Epistemológica y Formativa: ¿Desde dónde conocemos?, ¿quién/quién produce/producen el saber y cómo enseñamos a sentir el conocimiento?.
2. Interpelación Política y de Gestión: ¿Para quién intervenimos y cómo construimos la horizontalidad para superar las *prácticas sesgadoras de realidad?*.
3. Interpelación Territorial y de Planificación: ¿Cómo gestionamos los espacios de vida y el desarrollo local ante los conflictos del avance urbano y los *condicionantes del atraso en la producción?*.

Agradecemos sinceramente a lxs autores por la generosidad de compartir sus trayectorias, sus hallazgos y sus dudas, permitiéndonos re-conocer —para tomar prestada la frase de Natalia Becerra— la biografía que portan nuestros cuerpos en la praxis. Esta biografía es el cimiento, personal y colectivo, que impulsa la búsqueda de una sociedad más justa.

Les invitamos a sumergirse en la lectura de este número, a interpelar sus propios abordajes desde la calidez de la experiencia personal hasta el rigor de la teoría más compleja. Hagamos que el conocimiento siga siendo *intersubjetivamente comunicable* y con algún toque de dulzor de sabor a miel, como el corazón que partió y se hace memoria en esta portada, la miel de Melitón.

Gustavo Galián

UCASAL/Ministerio Público Fiscal de Salta

igalian@ucasal.edu.ar

2023 Universidad Nacional de La Rioja

Publicación de UNLaR

8

eISSN 2346-8998

Diseño de tapa: Rodolfo Varela

Fotografía: Melitón mateando, residente de la localidad de Tuizón (Dpto. Ángel Vicente Peñaloza) La Rioja. Ph Laura Lorena Leguizamón (2012)

La Rioja, Argentina